QU'EST-CE QUE

LE PROGRAMME CATHOLIQUE?

A-T-IL ÉTÉ FAIT EN HOSTILITÉ AU PARTI CONSERVATEUR ?

Historique des circonstances sous les quelles il a été ècrit, assermenté par les auteurs du Programme.

1

(Lettre Privée).

MON CHER MONSIEUR,

Il s'est produit, depuis 10 ans, dans les rangs du parti conservateur, un fait des plus étranges qui se continue encore et qu'il est de l'intérêt de tout bon citoyen de faire cesser.

En Avril 1871, se publiait, sur le journal des Trois-Rivières, un article intitulé "Programme Catholique." Nous le reproduisons plus loin. Nous ne voulons pas aujourd'hui apprécier le mérite intrinsèque de cet écrit, ni porter un jugement sur la manière dont il a été accueilli par une portion du parti conservateur. Mais ce sur quoi nous voulons attirer votre attention, c'est l'injustice avec laquelle on a, depuis, traité quelques-uns des auteurs de ce programme, l'animosité que certains conservateurs n'ont cessé de manifester contre eux et l'ostracisme dont ils ont été frappés.

Or, quelleque soit l'opinion que l'on puisse entretenir sur l'opportunité de cette démarche, les conservateurs ont-ils le droit de frapper ses auteurs d'une réprobation sans fin et de le considérer comme un acte d'hostilité contre le parti conservateur et ses chefs ? Les faits ci-dessous démontrent que non.

Depuis dix ans, combien d'hommes, hier encore leurs adversaires acharnés, les conservateurs n'ont-ils pas admis dans